

EL DIARIO

Periódico de la noche

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

El partido integrista salmantino— Carta de Paris

El Diario es el periódico más barato de la provincia

SUSCRIPCION a favor de los obreros de Bejar.

Ptas. Cs.

Suma anterior. 78

Cerramos hoy esta subscripción, remitiendo a nuestro corresponsal en Béjar las cantidades recaudadas para socorrer mas pronto a aquellos obreros. Los comprobantes se publicarán en su día.

Por telégrafo

Después de cerrada la edición de nuestro número de ayer, recibimos los siguientes telegramas:

Lo de Nozaleda

Madrid 11, 5 5 t.

Miuns celebrados en provincias para protestar del nombramiento hecho por el Gobierno

á favor del P. Nozaleda para ocupar la silla arzobispal de Valencia.

El Juzgado sigue instruyendo sumario por entender que en algunos de éstos los oradores han atacado al dogma.

Comunicación interrumpida

A consecuencia de los fuertes temporales reinantes, se halla interrumpida la comunicación ferroviaria con Bilbao.

Huelga que se agrava

Madrid 11, 5 10 t.

En vista de lo que se va entendiendo la huelga de los obreros de mar, los navieros han acordado amarrar sus buques.

El jefe del Gobierno, señor Maura, cree que los obreros han de modificar sus pretensiones.

Proyectos

Según han manifestado los ministros responsables á los periodistas, el Gobierno trabaja en los proyectos de ley electoral, de reformas sociales, de escuadra y estudia un vasto plan de obras para la capital de España, á fin de conjurar la crisis

obrera que en Madrid se empieza á sear.

El Corresponsal.

Los partidos políticos en Salamanca EL INTEGRISTA

Perdón S. E. Ilustrísima el P. Cámara, para quien acaso sea doloroso el recuerdo, pero forzoso nos es hablar hoy del partido integrista, que vivió para su tormento y que bien pudiera revivir de nuevo para amargar los días de S. E.

El integrismo surgió entre nosotros de la conjunción de tres hombres dotados de condiciones poco vulgares: Sebastián Martínez, que representaba su espíritu; Gil Robles, que fué su verbo; Sánchez Asensio que era su viva personificación y el elemento activo dentro de aquella trinidad humana.

Tras ellos estaban unos cuantos acaudalados señores, los Cleirac y los Sánchez cuyas henchidas gavetas estaban prontas á vaciarse sobre las manos de los apóstoles, para laborar por la causa, y los huéspedes de la casa negra, de donde salían continuamente frases de alientos, exhortaciones animosas, que encendían el ardor de los que en una especie de cruzada civil querían más bien combatir que predicar, creyen-

do pelear más por Dios que por los hombres.

Bien pronto los cruzados seculares forjaron el arma con que habían de lanzarse á la conquista de esta pequeña provincia cristiana que juzgaban contaminada por los malos principios y crearon un periódico: «La Tesis» que no tardó en arremeter contra el mismo Prelado tan pronto como este mostró en uno de sus elocuentes sermones como dentro del orden existente podía alentar el espíritu religioso y marcó su oposición á los que hablaban de ciertas incompatibilidades. El escándalo fué mayúsculo. La sorpresa del Prelado y la de los que jamás habían visto combatida la autoridad episcopal llegó al colmo. Por su parte, los animosos combatientes comprendieron la necesidad de prepararse mejor á la lucha y reunir mayores y más poderosos elementos.

Poco más tarde crearon otro nuevo periódico «La Región» que dotado de grandes medios, realizó una verdadera campaña.

Entonces se entabló la terrible batalla, pero no ya contra la opinión liberal del país sino contra la misma autoridad gerárquica del Prelado, en quien los integristas parecían ver el principal obstáculo á sus triunfos. Fué una guerra cruel; un duelo á muerte, una batalla continua y diaria en que la pluma de Asensio, que mordía como un aspid y volaba como una saeta, hacia maravillas.

El Prelado quiso acudir al terreno á que se le llamaba y creó á su vez otro periódico de defensa. ¡Loca candidez! Sus enemigos sintieron redoblar su ardor frente á un rival de quien triunfaban todos los días. El Prelado tuvo al fin que apelar á sus armas defensivas y haciendo un público proceso, lanzó el rayo de su excomunión sobre la cabeza de los que le combatían.

No siendo el integrismo sino una enorme involuación de lo humano y lo divino, de lo político y lo religioso, del mundo de la fé y el de la razón y no representando otra cosa que la exaltación del principio religioso extendido á todos los órdenes, los integristas salmantinos, como los de toda España, se han visto cogidos en sus propias redes cuando en nombre del mismo principio que ellos invocan, la autoridad de la Iglesia ha puesto coto á sus demasías.

Pero los de nuestra tierra tampoco esta vez se dieron por vencidos, y alzando su entredicho volvieron de nuevo á la contienda, aunque ocultando con más cautela sus intenciones y propósitos.

No fué duradero tampoco su tercer ensayo, pues incapaces de toda prudencia y disimulo, volvieron á la lucha, haciendo siempre blanco de sus iras al que ya una vez le había mostrado sus rigores y por tercera vez, esta con más aparato y severidad, vino sobre ellos la tremenda y definitiva excomunión.

no me permitirá engañarle de ese modo. No quiero conocer sus secretos, que caso de confiármelos, permanecerían sepultados en el fondo de mi pecho como una confesión sagrada.

—Quizás me haríais de opinión, señorita, si víerais á Olivier, cuyos lamentos lograrían enterneceros. Vos misma aconsejásteis á la Reynie que fuera compasivo, y el presidente siguiendo vuestro consejo, ejecuta un acto de humanidad al acceder al deseo manifestado por Brusson, y al recurrir á un medio tan suave antes de someterlo á la tortura, cuya prueba no podría resistir atendido su estado de postración.

La señorita de Scuderi hizo involuntariamente un movimiento de terror.

—Además—continuó el sargento—no se exige de vos que penetreis por segunda vez en los sombríos calabozos, cuyo aspecto os causa horror. Protegido por el silencio de la noche, y sin que nadie se aperciba, Olivier será conducido á esta casa como si estuviera en libertad, y podrá revelároslo todo, vigilado con precaución, pero sin que puedan escucharle. Nada debéis temer de él, pues habla de vos con profunda veneración, y jura que el destino adverso que le ha impedido veros antes, ha sido la causa de su perdición. Por último, os será permitido revelar sólo lo que juzgueis oportuno de la conversación que tengais con él.

La señorita de Scuderi quedó por algunos instantes pensativa, silenciosa, y con los ojos bajos; creía que debía obedecer á la justicia divina, que la había elegido para descubrir un horrible misterio, y además, se sentía incapaz de sustraerse á la influencia de la fatalidad, que á pesar suyo la había enuelto en aquella triste aventura.

—¡Sea lo que quiera!—dijo con dignidad, tomando una resolución—Dios me prestará valor. Consiento en ver á Olivier.

A las altas horas de la noche, golpearon á la puerta de la casa, lo mismo que cuando Brusson entregó la cajita á la Martiniere.

Bautista, que se hallaba prevenido, abrió la puerta sin tardanza.

CAPÍTULO V

La señorita de Scuderi sufrió una cruel decepción y creyó confirmadas las sospechas de la Reynie; se persuadió de que Olivier Brusson pertenecía á una banda de asesinos, y de que había sido el autor del asesinato de su maestro.

¿Y Magdalena?... Nunca había experimentado la señorita de Scuderi un desengaño tan amargo, y era tal el estado de duda en que se encontraba después de lo sucedido, que hasta dudaba de la existencia de la virtud.

Se abandonó á la horrible sospecha de que Magdalena hubiera tomado parte en el atentado, manchando sus manos con un parricidio; y como acontece cuando la imaginación admite una nueva idea, que busca y encuentra siempre razones que se la hagan más y más patente, la señorita de Scuderi al recordar la conducta de Magdalena, descubrió en ella mil circunstancias en que no se había fijado anteriormente, y que contribuían á confirmar sus recientes sospechas.

Así acabó el integrista salmantino: herido desde lo alto y por la misma mano en que hubiera querido hallar apoyo.

Dispuso de hombres inteligentes, de caudales inagotables; tuvo fide su parte al clero rural y á un no escaso número de clérigos de la capital, y á pesar de sus medios y á pesar de su ardor, fracasó en su empresa porque todavía la razón humana no ha abdicado de sus derechos.

De su existencia solo queda un recuerdo penoso y un hombre convencido: el impertérrito don Antonio que atrincherado en su Iglesia se defiende como tras una barricada y de salfia toda autoridad gerárquica.

Pero no creamos que no pueda retonar esa planta; que aun no se han extinguido sus gérmenes y este suelo castellano es propicio á su desarrollo.

¡Preciso será acechar sus brotes para arrancarlos, si es posible, en cuanto asomen la cabeza.

Ayuntamiento

(Conclusión)

Sobre la provisión de la plaza de fontanero, se acordó que se anuncie la vacante durante quince días.

Sobre la renuncia del arquitecto señor Vidal, resolvió admitir la renuncia y anunciar la vacante que él deja, durante 20 días, sirviéndola el señor Vidal interinamente durante este tiempo.

Fué aprobada la liquidación del contratista de aguas durante el último trimestre, la cual ascende á la suma de 4.934,35 pesetas.

Se acordó anunciar una nueva subasta para la adquisición de piedra para las aceras por no haber en la anterior subasta licitadores.

Para los obreros de Béjar se concedieron 100 pesetas.

Leído el informe de la comisión de Hacienda emitido por la contaduría respecto al estado financiero del Ayuntamiento, resulta un sobrante de 48 céntimos du ante el año próximo pasado. Sob e el arrendamiento de la escuela de niñas de la calle del Azafranal, se acordó que siga en la misma forma.

Respecto de la resolución del Gobernador anulando el acuerdo relativo al recargo establecido sobre vinos, quedó enterado S. E.

A Ignacia García se le concedieron 25 pesetas de socorro.

Al abogado consultor se acordó pagarle las 1.145 pesetas que reclamaba como honorarios.

Se acordó que las 2.278,05 pesetas sobrantes de la liquidación del mes actual fueran empleadas en el pago de expropiaciones y laboratorio químico municipal.

Terminado el despacho ordinario hicieron uso de la palabra algunos señores concejales para varias peticiones y se levantó la sesión á las siete de la noche.

Carta de París.

Si, mi querido director: acepto con gusto su encargo de husmear por todas partes y mandar á El Diario noticias frecuentes de este husmeo parisién.

París es un poco más grande que Bonafoux y más complejo que Gomez Carrillo, y aunque mirando por los ojos de un público numeroso se ve menos que mirando por los del sencillo «flaneur», yo procuraré mirar por mí y contar para los demás. El cuento quizá no sea muy largo, porque no dispongo de mucho tiempo, pero como la mayor parte de las vistas de este cinematógrafo—La Ville Lumiere—me son conocidas, procuraré estar siempre presente cuando se anuncie un estreno y dar cuenta al periódico de los ensayos que se preparen.

Literatura unos ratos, política otros; un día la vida del artista y al siguiente la del obrero, en esta crónica el crimen pasional que avergüenza y retrata el pueblo europeo; en la otra la inauguración de un teatro, la apertura de un círculo, un baile de modistas, una fiesta deportiva... Todo, todo lo que este París ha hecho siempre y lo nuevo que hará en cuanto sepa que tiene que darme asunto para entretener (nada mas que entretener: de instruir y deleitar se encargarán ustedes) á los lectores de EL DIARIO.

Manos á la obra.

La gente radical está furiosa con motivo del manifiesto en favor del

príncipe de Borbón, publicado por Mr. Pietri de Falconette, y cuyo autor «no ha sido habido», ni lleva trazas de serlo, á juzgar por las manifestaciones de M. André, juez del proceso instruido.

Ayer declaró Mr. Vallfranagne, acusado de ser el autor del manifiesto, y que según su declaración no ha pasado de ser el copista. De los demás testigos convocados, ninguno ha declarado nada interesante, ni siquiera el publicista Mr. Aubert, del que tanto se esperaba.

Mr. Millerand, de cuya excomunión supongo habrían ustedes, ha recibido el acuerdo de la «Federation socialiste de la Seine», con la mayor tranquilidad como lo demuestran las palabras suyas que han corrido por toda la prensa.

¿Creen ustedes que Millerand, discutido mucho tiempo y finalmente expulsado, continuará siendo el mismo? Eso depende del mismo que creyera ustedes que era antes. Hoy, Mr. Lisean, delegado de Ivry, ha dicho, refiriéndose á la expulsión, «que ya era hora de purgar al partido de los elementos impuros.»

El comisario de policía de la Plaine, Saint Denis, Mr. Lardanchet, recibió anteayer la visita de unos vecinos del pasage Pont-du-Lendy, que le informaron de que salía un olor insoportable de una casa del barrio.

El comisario llegó á la casa indicada, hizo forzar la puerta y se encontró el cadáver de un hombre de edad, tendido en medio de la habitación.

El muerto era el periodista Augusto Desperis.

Comenzado el oportuno sumario, se ha averiguado que había fallecido cinco días antes, á causa de una congestión provocada por el frío.

¿Un periodista muerto de frío en un sobabanco?

El drama es viejo: puede el baile continuar, que ya vendrán otros periodistas que hagan la reseña.

Un detalle: en la habitación había dos gatos que, rabiosos por el hambre, se lanzaron sobre las autoridades en el momento de descerrajar la puerta y que hubo necesidad de matar á tiros.

Los felinos habían respetado el cadáver del pobre Desperis: no harán seguramente otro tanto sus compañeros.

Mlle. Berthe Koch, una institutriz de 25 años, alegre, bonita y espiritual, se vestía ayer en su casa (rue Gambey) á las diez de la mañana, para salir á dar sus diarias lecciones. De pronto empieza á arder una falda que había caído cerca de la chimenea.

Mlle. Koch, aterrada, no acierta á salir de la habitación, y la voz se le ahoga en la garganta; cuando logra recuperarla, acuden unos vecinos que la conducen al hospital San Luis, donde espiró en medio de horribles dolores.

El jefe de policía del barrio de la Folie Mericourt, Mr. Nadaud, ha comenzado á instruir el sumario.

Se dice que aparecen serios cargos contra las discípulas de Mademoiselle Berthe Koch, que la obligaban á vestirse precipitadamente para poder asistir á las lecciones.

Tout á vous

René.

Paris 7—1—04.

Bolsa de Madrid.

D A 11

Interior, 77 por 100
Amortizable, 97,25 y 97,40.
Tabacos, 433 y 33,50
Banco de España, 477.
Francos, 36,50 y 60.

Sección Oficial

De la Gaceta

Presidencia del Consejo de Ministros.—Reales decretos resolutorios de competencia entablados entre los gobernadores civiles de Granada, Lugo y Sorria y los jueces de instrucción de Baza, municipal de Sarria y de primera instancia de Agreda.

Dirección de Correos y Telégrafos.—Subastas de contratación de transportes de la correspondencia pública.

Administración de Provincia.—Universidad literaria de Sevilla. Concurso para la provisión de la plaza vacante en la escuela superior de comercio de Cadiz.

Administración de Justicia. Edictos judiciales.

Audiencias y Juzgados

Señalamientos para el día 13.

Sección primera

Se verá la causa seguida en el Juzgado de Salamanca, contra Paulino Rodríguez Blanco, procesado por delito de hurto.

Será ponente el señor Martín, abogado defensor el Sr. Sánchez y procurador el señor Gomez.

Sección Segunda

Conocerá esta sección de la causa instruida por el Juzgado de Alba, por disparo, contra Balbino García, siendo ponente el Sr. Casas, defensor el señor Holgado y procurador el señor Santos.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 13.—Miércoles.—San Gumerindo, prb. San Leocicio, Santa Verónica y San Victoriano.

Catedral.—Por la mañana misas rezadas desde las seis y media hasta las ocho y media. A las nueve misa conventual.

Iglesia conventual de San Esteban.—Misas rezadas desde las cinco. Por la tarde al obscurecer, se rezará el Santo Rosario.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—Misas rezadas desde las cinco, á las nueve y media, solemne misa conventual. Por la noche, al obscurecer, se rezará el Santo Rosario.

Capilla de las Hijas de Jesús.—A

Muchos detalles que al principio había mirado como prueba irrecusable de inocencia y candidez, los tuvo entonces por seguros indicios de refinada perversidad y estudiada hipocresía.

Creó que sus lamentos desgarradores y sus lágrimas, reconocían por causa el temor de ver á su amante expirar en un cadalso, y de verse ella misma condenada á sufrir igual muerte.

La señorita de Scuderi entró en su casa dispuesta á desacerse de la vivora que había acogido en su casa.

Al verla Magdalena, se arrojó á sus plar.tas con las manos cruzadas sobre el pecho, y rompió á llorar implorando su protección, y elevando hácia ella sus ojos puros y limpios como luz de un ángel.

La señorita de Scuderi no pudo contener su indignación.

—¡Aparta!—dijo rechazándola bruscamente—Vé á consolarte de la suerte que aguarda á tu amante, que pronto recibirá el castigo que merece, y ruega á Dios que no aparezcas como su cómplice.

Magdalena quiso hablar, pero la voz se anudó en su garganta y cayó sin sentido en tierra.

La señorita de Scuderi la dejó abandonada á los cuidados de la Martiniere, y se retiró á su habitación esforzándose por recobrar la calma.

Con el corazón desgarrado y perdidas todas sus ilusiones, renegó en aquel momento del mundo, que sólo le ofrecía la imagen de la perversidad, y acusó á la suerte que con amargo sarcasmo había arraigado en su alma durante toda su vida, la creencia en la virtud, para desvanecerla cruelmente en su vejez.

Desde su cuarto oyó los sollozos de Magdalena, que decía á la Martiniere con desconsuelo: «¡A ella también la han engañado! ¡también nos cree culpables!... ¿qué será de nosotros?...»

Sus quejas conmovieron á pesar suyo el corazón de la señorita de Scuderi, que agitada por las emociones más opuestas, admitió de nuevo la hipótesis de un misterio impenetrable, y la idea de la inocencia de Olivier.

En aquel momento, Bautista entró palido y asustado, anunciando á Desgrais que se hallaba á la puerta.

Desde el célebre proceso de la Voisin, la presencia de Desgrais en una casa era anuncio seguro de una acusación criminal. Bautista estaba consternado.

—¿Qué tienes, Bautista?—dijo la señorita de Scuderi sonriendo de su terror—¿Acaso mi nombre aparece en la lista de la Voisin?

—¡Por favor, no digais eso!—respondió Bautista temblando—Ignoro lo que será, pero Desgrais ha venido y me ha rogado con aire misterioso, que os diga que desea veros sin pérdida de tiempo.

—Pues bien, haz que pase ese hombre que te causa tanto miedo.

Bautista salió, y al poco rato entró Desgrais precipitadamente.

—Señorita—dijo inclinándose—el presidente me ha encargado que os dirija en su nombre una súplica, que espera no desoigais, pues conoce vuestra rectitud, y sabe que sois la única persona que puede descubrir un gran crimen, ya que la fatalidad os ha hecho tomar parte en un proceso, que fatiga en vano á la cámara ardiente. Desde que Olivier Brusson os ha visto, está frenético; y si antes parecía dispuesto á confesarlo todo, ahora se niega resueltamente. Jura por el cielo y por todos los santos que es inocente del asesinato de Cardillac, y que se resigna voluntariamente á la suerte que ha merecido; con cuya declaración alude sin duda á otros crímenes que ha cometido. Todos los medios empleados para arrancarle una palabra más han sido inútiles, y ni aun la amenaza del tormento ha conseguido alterarle. Llora sin cesar, y nos ruega con vivo interés que le procuremos una entrevista con vos, á quien, según dice, quiere descubrirlo todo.

—¡Cómo!—exclamó la señorita de Scuderi indignada—¿Queréis que sirva de intermediaria á un tribunal de saugre? No, Desgrais; jamás abusaré de la confianza de un desdichado, para conducirlo al cadalso; aunque Brusson fuera culpable, mi conciencia

las diez exposición menor de S. D. M. Quedará abierta la capilla al público de doce a tres de la tarde. A las cinco se reservará.

San Martín.—Misas rezadas desde las seis. Por la tarde, al parar el cimbal de la Catedral, se rezará el Santo Rosario.

San Sebastián.—Misas rezadas a las siete. Por la tarde al oscurecer, Santo Rosario.

San Julián.—Misas rezadas desde las siete. Después de la misa de las siete y media, se leerá la novena en honor de San Antonio Abad. Por la tarde, al oscurecer, se repetirá este ejercicio piadoso precedido del Santo Rosario.

San Francisco (PP. Capuchinos).—Misas rezadas desde las cinco y media.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos).—Continúa la novena a San Antonio Abad.

De la provincia.

El jueves próximo pasado se verificó en Peñaranda el enlace del ilustrado profesor del Colegio de Mora, don Manuel Martín Navarro, con la distinguida y simpática señorita doña María Mesonero de Lís.

Según nos dicen de Ciudad-Rodrigo, van a reanudarse inmediatamente las obras de aquella casa Consistorial, suspendidas por los rigores de la estación. El Alcalde y los demás concejales se hallan animados de los mejores propósitos y desean que sin levantar mano continúen las obras hasta su terminación.

Ha sido nombrado por unanimidad Profesor de la sección de Letras del Colegio de 2.ª enseñanza y de la Escuela municipal de Artes y Oficios, el Licenciado en Filosofía y Letras don Antonio García Sánchez.

Reciba nuestra enhorabuena.

La Conferencia de caballeros de San Vicente de Paul de Peñaranda ha repartido en socorros durante el año pasado, la cantidad de mil ciento diez y siete pesetas.

Ha fallecido en Rágama el maestro jubilado don Felipe Tachón, que prestó excelentes servicios en la provincia de Avila.

Las maestras de San Domingo y Sexmiro, doña Braulia Pinto Benito y doña Amalia González Sánchez respectivamente, figuran en la relación de aspirantes en el concurso único de Zamora.

Por la Alcaldía del pueblo de Rágama se interesa de dicha Junta, que se proceda a hacer el nombramiento de maestro interino de quella escuela de niños, plaza que se halla vacante desde el fallecimiento del profesor propietario don Eloy Rodríguez Gutiérrez, ocurrido en 11 de Diciembre último.

Ha presentado la renuncia del cargo de maestra sustituta de una de las escuelas de Villalpando (Zamora), doña Genoveva González.

En una charca del pueblo de Agallas, partido de Ciudad-Rodrigo, se ha encontrado ahogado un novillo de ignorada procedencia, no habiéndose aprovechado nada de dicha resmas que la piel, que se halla a disposición del dueño en el Ayuntamiento de dicho pueblo.

Para prestar declaración en un sumario que se le instruye por el Juzgado de Ciudad-Rodrigo, ha sido citado el vecino de Alamedilla Ramon Lopez.

Por hurtar madera del monte nominado Mostagal, han sido denunciados ante el Juzgado de Ciudad-Rodrigo los vecinos de Maillo Luis y Eelipe Amado.

El alcalde de Tejares, ha enviado a este Gobierno, la lista de los mozos del actual reemplazo.

Al pueblo de Puerto de Béjar, le ha sido concedida licencia para poder

celebrar cuatro corridas de novillos en los días 17, 18, 20 y 21 del mes actual.

Por el Juez de instrucción de Alcalá la Real, se cita al vecino de Béjar llamado Raimundo, de apellido desconocido, por suponerle autor del robo de una caballería mayor.

El Ayuntamiento de Encinas de Abajo, cita al mozo del reemplazo actual Juan Manuel R. Sánchez, cuyo actual peradero se ignora.

Por la Compañía Arrendataria de Tabacos, ha sido nombrada para el desempeño de la expendición número 1 de Ciudad-Rodrigo, vacante por renuncia de Doña Catalina Domínguez, doña Obdulia Rivas.

Fuente de San Esteban.

Mercado del día 10 de Enero.—Este mercado, que no solo es moderno sino modernista, como se irá viendo por los detalles que iremos suministrando a nuestros lectores en las reseñas sucesivas, estuvo en este día poco animado, por consecuencia del temporal y del pésimo estado de los caminos.

Se presentaron pocos cebones, que se vendieron de 47 a 51 reales arroba, según peso y calidad; pero hubo multitud de vendedores y compradores y se hicieron varios tratos, a pesar en el monte.

Hizose un trato muy notable. El Sr. Angoso (de Villoria) vendió a uno de Candelario una partida de 137 cebones de 17 arrobas (que ya es peso!) al precio de 51 reales arroba.

Graños apenas se presentaron. Hay grandes existencias de carbón en los almacenes, pues el artículo tiene ahora difícil salida, vendiéndose, sobre vagón, de 60 a 75 céntimos arroba, según calidad.

El pan ha levantado 5 céntimos en precio (cuatro libras)—El Cotresponsal.

Entremeses

Aseguran que en Cavite fué la lucha muy cruenta.
—¿Sin duda por los soldados?
¡Nozaleda!

Que fuimos pronto vencidos por los «yanquis» en la guerra.
—¿Nuestro ejército es cobarde?
¡Nozaleda!

Que hubo un traidor en Manila no lo calla quien lo piensa.
—¿Del traidor el nombre ignoras?
¡Nozaleda!

Que a Dewey se le dió un plano Por salvar a La Morena.
—¿Pero pudieron salvarle?
¡Nozaleda!

Pues si a todas las preguntas ¡Nozaleda! se contesta
—¿Dónde iremos a buscarle?
¡A Valencia!

Tiquis.

LOCALES

Para maestros.

Se ha recibido en la Secretaría de la Junta provincial un informe del Alcalde de Payo (El), don Francisco Martín López, acerca del asunto de la casa de la maestra de niñas de aquella localidad.

Los opositores D. Filemón Blázquez, D. Pedro Pascual Martín, don Manuel Acosta, D. Isidoro Gutiérrez, D. Luis Pérez Nogués, D. Manuel Campón y D. Moisés Corredor, tienen incompleto su expediente por falta de algún documento.

La documentación que les faltare, conviene que la presenten ante el Tribunal.

Como representantes de la Diputación provincial, formarán parte del tribunal de lo contencioso administrativo, durante el presente año, los diputados don José García Revillo, don Fernando Sánchez de la Peña, y don Jesús Mendez Risueño y don Rogelio Miguel del Corral, como suplentes.

Después de la sesión ordinaria celebrada ayer tarde en el Ayuntamiento, se reunieron los señores concejales en sesión secreta.

Según nuestros informes, esta reunión está relacionada con el procesamiento a que está sujeto uno de los actuales ediles.

Ignoramos la resolución que los concejales habrán adoptado; pero procuraremos conocerla, porque el asunto es de interés.

La prensa de Zamora llegada hoy publica largas reseñas del viaje del orfeón «El Duero» y del concierto dado por él en el Teatro del Liceo de esta capital, y en nombre de dicho Orfeón da las gracias al pueblo, a las autoridades y a la prensa salmantina, por la amable acogida y resuelta protección que le dispensaron.

Por nuestra parte, no creemos haber hecho sino lo que era nuestro deber y a lo que nos impulsaban nuestros sentimientos de confraternidad, toda vez que se trataba de quienes podían considerarse como los representantes artísticos de una provincia hermana.

Ha regresado de Ciudad-Rodrigo nuestro particular amigo el arquitecto provincial don Joaquín de Vargas.

Ayer quedó expuesto en la Secretaría de la Escuela Normal de Maestros, el cuestionario para las oposiciones a escuelas de 1.100 pesetas.

El día 15 se fijarán en los sitios de costumbre, y para conocimiento del público, copias del alistamiento de mozos del corriente año.

Por entrar en la Plaza al galope, desde la calle del Dr. Riesco, han sido denunciados a la Alcaldía los conductores de dos carruajes de los que hacen servicio público.

Han presentado la renuncia a las minas de su propiedad denominadas «San José» y «la Arrilla», los señores Paradera y Heredia, vecinos de Lugo y Salamanca respectivamente.

Se ha concedido licencia al arrendatario del Salon Variedades de esta capital para la celebración de un baile de máscaras el día 16 del actual.

Ha llegado hoy a esta ciudad el nuevo Profesor de Química General de la Facultad de Ciencias don Mariano Sesé y Viñanueva, quien mañana a las once tomará posesión de su cátedra.

La Delegación de Hacienda ha pasado una circular al Gobernador para su inserción en el «Boletín oficial», sobre el plazo en que deben recogerse de las jefaturas los títulos de minas.

Por el teniente coronel de la zona de reclutamiento de Salamanca número 52, ha sido enviada a este Gobierno una circular dando cuenta de haber pasado esta zona la revista anual.

Son ya numerosas las adhesiones con que se cuenta para el banquete que al catedrático don Arturo Núñez proyectan dar los estudiantes de medicina.

La lista para cuantos quieran suscribirse está abierta en la Facultad de Medicina y el precio del cubierto se ha fijado en 5 pesetas.

Ha regresado de su excursión a la Sierra, el médico don Ceferino Sánchez Gutiérrez.

Han sido denunciados a la Alcaldía varios conductores de carruajes por infringir la ley.

Ayer lunes, a las cuatro de la tarde, falleció en esta ciudad, el que en vida fué sereno del Seminario Conciliar de Salamanca, Gregorio Pérez.

Ha llegado a Salamanca y tomado posesión de su cátedra de Matemáticas en este Instituto, don Francisco Simón Mayorga.

Los ejercicios de oposición a la cátedra de Química Orgánica, vacante en la facultad de Ciencias de la Universidad de Salamanca, empezarán el 29 del actual, a las dos de la tarde, en el local de la de Farmacia de Madrid.

En breve saldrán para Madrid los profesores de la Facultad de Derecho de esta Universidad señores Peña Fernández y Bedmar, con objeto de formar parte del tribunal de oposiciones a la cátedra de Economía política, vacante en la de Barcelona.

Se encuentra entre nosotros acompañado de sus distinguidas y bellas hermanas nuestro querido amigo don Tomás Pedraz.

Ayer, al oscurecer, armaron un monumental escándalo varias mujeres que se hallaban lavando en el regato del agua caliente que sale de la luz eléctrica «La Unión Salmantina». El alboroto, que fué de los que hacen época, lo presenciaron numeroso público.

Se encuentran en Salamanca el diputado por Ladesma - Vitigudino, nuestro buen amigo, don Marcial Viota.

Por un artículo publicado en «El Porvenir» en el mes de Noviembre del próximo pasado año se ha dictado auto de procesamiento sin prisión, por el Juzgado, contra el director del citado colega.

Lo lamentamos.
La Comisión del partido «popular» de Ledesma ha visitado esta mañana al señor Gobernador civil al cual expusieron su deseo de que hiciera cuanto antes la convocatoria para la elección de concejales por el primer distrito de la villa, a fin de legalizar la situación de aquel Ayuntamiento, y contribuir al mismo tiempo a dar satisfacción a las aspiraciones del elemento popular, garantizando los comisionados que se creen sus representantes que por parte de este se ha de procurar no promover ninguna grave cuestión de orden público.

El gobernador les dispuso una amable acogida prometiendo estudiar el asunto.

La Juventud Republicana.
En la reunión celebrada anoche por esta sociedad, acordó dispensar de la cuota semanal a los que impulsados por el amor a la idea republicana, quieran ingresar en la misma, y justifiquen que no disponen de medios para pagar dicha cuota.

Según se dice, la Juventud Republicana ha recibido una carta del Sr. Salmerón, aceptando el nombramiento de presidente honorario de la misma, y prometiendo visitar muy pronto Salamanca.

Por telegrama.
Madrid 12, 12:15 t.

Cerroja.
Noticioso el Gobernador de que anoche los elementos avanzados preparaban escándalo dentro del teatro de la Zarzuela, si no se cantaban «couplets» políticos y sabiendo que los actores estaban dispuestos a cantarlos pese a las órdenes de las autoridades, aquel dispuso el cierre del teatro durante una temporada.

Los actores.
Madrid 12 12:15 t.

La sociedad de actores celebrará reunión esta tarde en la cual se cree que tomará muy graves acuerdos.

La Sociedad de Autores.
Madrid 12, 12:15 t.

La sociedad de autores después de una animada reunión celebrada anoche visitó al ministro de la Gobernación para protestar de lo que ocurría, amenazándole con que retiraría de los teatros las obras todas de cuya administración está encargada.

Madrid 12, 12:15 t.

El Gobierno dice que si la Sociedad de autores cumple su amenaza de retirar las obras escénicas en todos los teatros de España él por su parte examinará las bases de la constitución de dicha sociedad.

Los marinos.
Madrid 12, 12:16.

En vista de las alarmantes proposiciones que toma la huelga de descargadores, comisiones de marinos de todos los puertos de España, vendrán a Madrid, donde celebrarán una asamblea, y visitarán al Gobierno.

En el cómico.
Madrid 12, 12:30 t.

Durante la representación de «El Juicio Oral» en el teatro Cómico en que el actor Vera cantó unos couplets de circunstancias fué aquel detenido y llevado al Gobierno civil. Una gran muchedumbre dando gritos y vivas subversivos siguió al actor y en la Plaza de Santo Domingo queriendo la Policía disolver la manifestación se dieron cargas, de las que se defendieron a palos los manifestantes.

Madrid 12, 12:15 t.

El Gobierno dice que si la Sociedad de autores cumple su amenaza de retirar las obras escénicas en todos los teatros de España él por su parte examinará las bases de la constitución de dicha sociedad.

Los marinos.
Madrid 12, 12:16.

En vista de las alarmantes proposiciones que toma la huelga de descargadores, comisiones de marinos de todos los puertos de España, vendrán a Madrid, donde celebrarán una asamblea, y visitarán al Gobierno.

En el cómico.
Madrid 12, 12:30 t.

Durante la representación de «El Juicio Oral» en el teatro Cómico en que el actor Vera cantó unos couplets de circunstancias fué aquel detenido y llevado al Gobierno civil. Una gran muchedumbre dando gritos y vivas subversivos siguió al actor y en la Plaza de Santo Domingo queriendo la Policía disolver la manifestación se dieron cargas, de las que se defendieron a palos los manifestantes.

El Corresponsal.

DIVERSAS

En Ville Evrard, alrededores de Paris existe una casa da locos, en la que ocurrió días pasados un suceso que es objeto de muchos comentarios.

Un loco no furioso solió del manicomio a vaciar en un solar vecino la caja de la basura. El loco vestía el uniforme del establecimiento, pero iba en mangas de camisa.

En el fondo de la Avenida que conduce al manicomio, estaba parado un automóvil, del cual se separó un individuo, que llamó al loco.

Después de cambiar algunas palabras, se dirigieron al sitio donde estaba el automóvil.

Allí el loco se puso un traje de paisano, ayudado por las personas que le esperaban, y todos montaron en el automóvil, que partió seguidamente a gran velocidad.

El fugado es un pobre monomaniaco, que fué guardia de la paz, cuya libertad han pedido muchas veces sus amigos, siéndoles negada siempre por los médicos del establecimiento.

Esos mismos amigos son los que han preparado la fuga del loco.

El hecho, que ha causado mucha sensación en Ville Evrard, ha sido comentadísimo.

Según parece, en el fondo del asunto hay un drama de familia.

A virtud de la consulta elevada al ministerio de Instrucción pública por algunos profesores de primera enseñanza de Baleares sobre la vacunación de los alumnos, se ha dispuesto por real orden con fecha de ayer que todos los niños que asistan a las escuelas privadas tienen que justificar en forma debida que han sido vacunados ó revacunados.

Dicha justificación se hará ante el director del establecimiento, el cual lo hará constar en un libro que llevará al efecto, y que podrá ser revisado por los inspectores de primera enseñanza y delegados de la autoridad.

Recomendamos a nuestros lectores los chocolates de la fábrica de San Juan de Barbalos, núm. 13, cuyo anuncio va inserto en 4.ª plana.

J. León Arias
Cirujano-Dentista

Plaza Mayor - Doctor Riesco, 1

Imprenta de Almaráz.

Zamora 19



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.
Depósito en Salamanca, *Farmacia de García Ruiz.*

Plaza Mayor, 36.

(Pídanse folletos.)

BIBLIOTECA MONOGRAFICA DE MEDICINA

Volumen I—LA ORGANOTERAPIA.—
Los suscriptores de El Diario podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con la rebaja del 25 por 100; es decir, por 75 céntimos.
Pedidos, á la Administración de El Diario.

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Órganos para Iglesias, Pianos y Armoniums

Ha trasladado á esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de *Pianos, Armoniums* y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 ptas.
Calle de Zamora, 51.—SALAMANCA.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto

Director propietario: **D. José Mañes Casaux**

—Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca—

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad e Instituto; constan de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, **SILENCIO, 1 Y TOSTADO, 1**, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas asignaturas y á formalidad en las cuentas ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

PÍDASE DETALLES Y REGLAMENTOS AL DIRECTOR.



Liceo Escolar

Internados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso en la segunda enseñanza

DIRECTOR:

D Pedro Gonzalez Garcia

Doctor en Filosofía y Letras

y Abogado

Calle de Serranos, número 10

— Salamanca —

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar apropiado resultan agresivos para la dignidad académica, el director y profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando á la mayor economía posible en las pensiones.

Si la indispensable disciplina, dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los colegios ofreciera mas peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus Reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados.

Pídanse Reglamentos y cuantos detalles se precisen.



FÁBRICA DE CHOCOLATE

DE

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de S. Juan de Barbalos, núm. 12

SALAMANCA

Siendo esta la única montañá en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, tengo el gusto de ofrecerme su S. S.

NOTA. No confundir es a casa con la Fábrica de San Juan de Sahagún.



Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.



PELIX CARRAJOSA RICO

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.—SALAMANCA.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

EL DIARIO PERIODICO DE LA NOCHE